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Campeón histórico
Tobías Martínez logró una
victoria importante este fin
de semana al ganar el cam-
peonato de TC y llevarse la
carrera y el campeonato.
Quiso dedicar este logro a
los sanjuaninos que lo apo-
yaron durante ambos días.
Este triunfo cierra un año
exitoso, con siete victorias
en la temporada, marcando
un nuevo récord en la cate-
goría del automovilismo.

Más
servicios
turísticos

Se inauguró en Iglesia nuevos
servicios turísticos, mostrando el compro-
miso de la provincia con el desarrollo tu-

rístico de cada departamento. Además, el
Observatorio Astronómico Angualasto,

ubicado en esta región, tiene como meta
expandir sus instalaciones en el sitio ar-

queológico Angualasto, no solo para real-
zar su valor, sino también para generar
oportunidades de empleo en la zona.
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Nuevo Parque Aventura
El Sector V del Parque Aventura, en el Parque Quebrada
de Zonda, departamento Rivadavia,  fue inaugurado esta
semana. Este proyecto tiene como objetivo potenciar y
resaltar el valor patrimonial del lugar, convirtiéndolo en
un espacio lúdico, recreativo y cultural para los residen-
tes de San Juan y para los turistas que visiten la provin-
cia. Se ofrecen áreas de recreación y se realza la
importancia de los espacios históricos dentro del parque.

Laboratorio para cannabis medicinal
Se inauguró el laboratorio de producción de aceite
medicinal de cannabis, con la meta de posicionar

a la Provincia como líder a nivel nacional en el cul-
tivo, procesamiento y elaboración de tratamientos.
Esto busca mejorar la calidad de vida de la pobla-
ción y garantizar un acceso equitativo a la salud

para todos.

Reclamo de taxistas
Los conductores de taxis y remises se
congregaron para pedir a las autorida-
des de Tránsito y Transporte la revisión
de las tarifas. Argumentan que los au-
mentos en el costo del combustible y

de insumos como aceite, líquido de fre-
nos y desinfecciones han dejado de-
sactualizados los valores actuales.
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Paradores para la Difunta
El paraje Difunta Correa  inauguró su nuevo parador
de ómnibus, marcando un avance importante para el
desarrollo turístico de Vallecito y fortaleciendo la in-
fraestructura turística en San Juan. Este proyecto
fue financiado a través del programa Nacional de In-
fraestructura Turística “50 Destinos”, concedido por
el Ministerio de Turismo y Deportes de la Nación.

Casas para Rawson
El gobernador Uñac encabezó el acto de entrega
de 166 viviendas en Rawson, destinadas a benefi-
ciar a los trabajadores de la Asociación Sanjua-
nina de Farmacia y la Asociación de Empleados
del IPV. Tal como viene sucediendo con otros ba-
rrios, estas casas poseen calefones solares.

Convenio entre
Justicia y UNSJ

La UNSJ se encargará de do-
cumentar la historia del Poder

Judicial de San Juan. Este
acuerdo representa una opor-
tunidad para que investigado-

res y técnicos archivistas de la
Universidad colaboren estre-

chamente con la Corte de
Justicia en este proyecto.



Concierto de coros
El Programa Nacional de Or-

questas y Coros clausuró sus

actividades anuales del 2023 en

el Auditorio Juan Victoria. El

concierto de cierre exhibió el

progreso logrado durante el año

e incluyó la participación de los

coros de dos escuelas secunda-

rias, los ensambles de las es-

cuelas Arturo Capdevila y Diego

de Salinas, así como las orques-

tas de dos instituciones educati-

vas más.
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Capacitación
inclusiva
Equipos de salud de dife-

rentes áreas del Ministerio

de Salud recibieron su cer-

tificado de finalización del

Curso de Lenguas de

Señas Argentinas (LSA)

para equipos de Salud im-

pulsado por el Programa

de Salud Infanto-Juvenil

con discapacidad.
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HISTÓRICO CAMBIO DE PODER EN SAN JUAN

Pasa a página siguiente

Austeridad y transparencia,

dos palabras que estarán liga-

das a su gestión. Cómo es en

día a día. Sus gustos y sus

hobbies. Los ejes de su ges-

tión en un gobierno provincial

que es distinto al color político

del que asume en la Nación. 

M
uy personalista en el manejo
de sus cosas, delega respon-
sabilidades, pero le gusta

tener conocimiento de todo. Austeridad
y transparencia son dos palabras con
las que tiene gran afinidad. En lo per-
sonal es familiero, le gusta el almuerzo
familiar del domingo

Marcelo Orrego nació en Santa Lucía
el 29 de enero de 1975, y vivió toda la
adolescencia en el departamento. Es
abogado —laboralista y penalista— y
dirigente del partido Producción y Tra-
bajo. 

Es hijo de María Teresa Muñoz, quien
fue jefa de Odontología del Ministerio
de Salud Pública, y Humberto Orrego,
exdiputado provincial y exministro de
Desarrollo Humano. 

Es un destacado deportista. Fue cam-
peón sanjuanino, argentino y sudame-
ricano de Judo. También jugó al fútbol
en Alianza entre los 7 y los 17 años y
llegó a integrar la selección sanjuanina.
Es hincha de Boca y de Alianza. Ac-
tualmente comparte la pasión del fútbol
en la Liga de Profesionales de ADEPU,
donde es compañero de Fabián Martín
en un equipo llamado Revuelto Gra-
majo, en categoría veteranos. 

Por tradición familiar, el primogénito
lleva como primer nombre Humberto.
Es así como el bisabuelo, el abuelo y
el padre del candidato se llaman Hum-

berto y también él, siendo su nombre
Humberto Marcelo. 

Se recibió de abogado en la Universi-
dad Nacional de Córdoba en el año
2001. 

Desde el año 2001 hasta el 2005 tra-
bajó como asesor de Roberto Ba-
sualdo en la Cámara de Diputados de
la Nación y se desempeñó como jefe

de asesores del entonces diputado na-
cional.

Asumió como diputado nacional por el
frente Juntos por el Cambio en diciem-
bre de 2019 y fue candidato a gober-
nador de la provincia de San Juan en
el lema Unidos por San Juan, encabe-
zando el sublema Cambia San Juan
junto a Fabián Martín, como compa-
ñero de fórmula. Marcelo Orrego ob-

El perfil y las prioridades de Marcelo
Orrego, el gobernador que llega
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EL GOBERNADOR QUE LLEGA

tuvo el 49,4% de los votos y resultó

electo gobernador por la agrupación

“Unidos por San Juan”, que llevaba

otros tres candidatos y acumuló el

51,2% de los votos.

En el 2007 fue candidato a intendente

de Santa Lucía. En esa oportunidad

fue elegido Aníbal Fuentes. 

Desde el año 2010, ejerció el cargo de

presidente del partido Producción y

Trabajo, lugar en el que se desempeñó

hasta 2012.

En diciembre del 2011, Marcelo

Orrego, fue elegido intendente de

Santa Lucía por el 49,80 % y reelecto

en el año 2015 por el 57,32 %.

En 2019, se presentó como candidato

a Diputado Nacional por el frente Jun-

tos por el Cambio y finalmente obtuvo

la banca.

El gobierno que

piensa hacer

L
a austeridad será una de las ca-

racterísticas de la administra-

ción Orrego, no solo porque lo

manifestó a lo largo de la campaña,

sino porque lo demostró en el munici-

pio de Santa Lucía manteniendo cuatro

secretarías, unificando direcciones y

pasando por alto las subdirecciones.

También Santa Lucía exhibe los sala-

rios más bajos para la planta política. 

Esta austeridad ya la plasmó en la ley

de Ministerios, aprobada el pasado 30

de noviembre por la Cámara de Dipu-

tados. Reduce a nueve el número de

ministerios, de cinco Secretarías de

Estado, deja tres y las dos restantes

vuelven a ser secretarías simples y

con dependencia de alguno de las car-

teras. Deportes pasa a órbita del Minis-

terio de Turismo, Deportes y Cultura y

Ciencia, Técnica e Innovación pasa a

depender de Producción, Trabajo e In-

novación. 

Conservan en este contexto el rango

las Secretarías de Seguridad y Orden

Público, la de Ambiente y Desarrollo

Sustentable y la General de la Gober-

nación. 

También habrá fusión de direcciones y

supresión o cargos sin cubrir para sub-

direcciones.

A Marcelo Orrego le va a tocar gober-

nar con distinto signo político en la Na-

ción, lo que no es nuevo, ya que

durante su intendencia le tocó con go-

biernos de distinto signo político, pri-

mero José Luis Gioja y después Sergio

Uñac. 

La administración de Javier Milei pro-

pone medidas duras para ordenar el

tema fiscal y salir del déficit. La obra

pública está en la mira, algo que en

San Juan genera alrededor de 12 mil

fuentes de trabajo. 

Definiciones del 

plan de gobierno

C
on la designación de los nueve

ministros, hubo definiciones en

las áreas más sensibles.

l Turismo, Deportes y Cultura
En lo urgente, aparece la Fiesta Nacio-

nal del Sol con un recorte presupuesta-

rio para enfrentar la edición 2024. El

criterio del gobernador que llega es

que Deportes y Turismo están estre-

chamente ligados, por eso la fusión de

áreas. 

Un tema que preocupa es la llegada

del turismo. El criterio es que ya está

todo inventado, poniendo como ejem-

plo a provincias que tienen un gran de-

sarrollo de la actividad.

Los artesanos y músico locales ten-

drán protagonismo, sobre todo en

eventos masivos. La conectividad digi-

tal, terrestre y aérea son materias pen-

dientes en San Juan y debemos

trabajar si realmente queremos darle

un salto de calidad al turismo, es impo-

sible, así como está.

l Familia y Desarrollo Humano
Es una de las áreas más sensibles.

Durante noviembre no hubo entrega de

módulos alimentarios, razón por la cual

se deberá resolver rápidamente el

tema apenas asuman. Prótesis y medi-

camentos, otro de los temas a solucio-

nar. También se tomó la decisión de

avanzar con las colonias de vacacio-

nes. 

Viene de página anterior

Marcelo

Orrego

junto a sus

padres.

El gober-

nador

electo en

el primer

día de es-

cuela.
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Viene de página anterior

Hoy, son 52 programas los que

aglutina el ministerio, razón por

la cual se analiza uno por uno la

marcha. La intención es poten-

ciar lo que se hizo bien y corregir

o suprimir lo que se hizo mal. 

l Infraestructura, 
Agua y Energía

Hay cuatro puntos, cuatro ejes

que son considerados claves en

el equipo de gobierno. Se trata

de vivienda, el tema infraestruc-

tura pública a través de los cami-

nos, una gestión responsable en

los recursos financieros y sobre

la crisis hídrica, la optimización

de los recursos. Esos son los

cuatro puntos clave que vamos a

tener en esta gestión. Hay un

plan de obras que la va a ir

anunciando el gobernador electo

cuando él crea que sea.

Hay obras en ejecución que segura-

mente merecerán un replanteo, por

ejemplo, el nuevo penal, que pos los

vaivenes de la economía sufrió poster-

gaciones. Dique El Tambolar, túnel de

Zonda, son dos obras de las llamadas

“grandes” que ameritarán un estudio

profundo para evitar un freno. 

l Producción, Trabajo 
e Innovación

El gran desafío es que haya un corre-

lato entre dos palabras que forman

parte de esta cartera: producción y tra-

bajo, partiendo de la base que una de-

pende de la otra. 

La gestión que llega redefine los moto-

res que van a dinamizar el desarrollo.

En San Juan se buscará un consenso

donde minería, turismo, agroindustria y

también las energías renovables son

los tractores que deben dinamizar ese

desarrollo.

Otro de los temas en los cuales se va

a trabajar pasa por elevar la cantidad

de empleo registrado, que, a decir del

designado ministro, San Juan tiene 10

mil puestos de trabajo menos de los

que teníamos hace diez años. 

l Educación
Elevar la calidad educativa y lo-

grar que los alumnos logren en-

tender un alto porcentaje de lo

que se les dicta en clases, es un

tema que ocupó un espacio im-

portante en la campaña. 

La hora de clase extendida, el

estado de los edificios escolares

y el reordenamiento administra-

tivo del ministerio para terminar

con docentes que demoran

hasta ocho meses en cobrar su-

plencias, son los desafíos que

forman parte del eje de la ges-

tión.

La doble escolaridad genera

mucho movimiento, el docente

trabaja una hora más y recibe el

pago por esa hora, pero no los

directivos, entonces a veces se queda

porque le corresponde, pero a veces

se retira porque no le pagan. Muchas

veces está ingresando el turno tarde y

el otro docente no terminó.

l Salud Pública

Con una cantidad importante de hospi-

tales inaugurados o a inaugurar en de-

partamentos alejados, el problema

pasa por el recurso humano. Es que lo

que antes eran dispensarios, ahora al

ser hospitales requieren mayor canti-

dad de personal médico y de enferme-

ría. 

El otro eje será ver cómo dotar al hos-

pital público para evitar el colapso ante

la demanda de personas con obra so-

cial que acuden ante la crisis de las

obras sociales y las prepagas.

Hay especialidades críticas, no se han

cubierto todos los cargos a residencia

y viene en aumento, uno de ellos es

pediatría y ginecología, que son espe-

cialidades críticas. 

Otro tema que preocupa es el hecho

de que hay muchos médicos que se

van del país o prefieren trabajar en la

parte privada y no hacer la residencia

médica. Acortar el tiempo de duración

de esas residencias es uno de los de-

safíos. 

Orrego practi-

cando artes

marciales.

El día

que reci-

bió el di-

ploma de

goberna-

dor

electo.

EL GOBERNADOR QUE LLEGA
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Roberto Gutiérrez 

Ministro de Economía, 

Hacienda y Finanzas
Trabaja desde hace muchos años, fue

integrante del gabinete de Marcelo

Orrego en Santa Lucía y actualmente

con la gestión del intendente Juan

José Orrego. Es un hombre de perfil

bajo, es el único ministro designado

que todavía no hizo declaraciones pe-

riodísticas.  

Amilcar Dobladez – 

Ministro de Salud Pública
Dotar de recurso humano a los nuevos

hospitales, es una de las premisas del

nuevo ministro de Salud. Ha recono-

cido que, en la materia de infraestruc-

tura, el gobierno que se va deja

muchos hospitales nuevos, el punto es

débil es la falta de profesionales, en

especial pediatría y ginecología. Do-

bladez viene de la parte privada, tiene

experiencia en higiene y seguridad la-

boral, aunque también se desempeño

en el Hospital Marcial Quiroga.

                                                      

Laura Palma – 

Ministra de Gobierno
Actual concejal del departamento Po-

cito es, junto con el designado ministro

de Economía, los únicos que no han

realizado declaraciones periodísticas.

De su cartera depende la Secretaría

de Tránsito y Transporte, área clave

que deberá seguir corrigiendo los de-

fectos de la Red Tulum, puesta en

marcha el 3 de diciembre de 2022 y

que todavía genera quejas por parte

de los usuarios.

Carlos Platero – 

Ministro de Familia 

y Desarrollo Humano
Con 52 programas que tiene la cartera

a su cargo, no tendrá tiempo para dis-

tracciones. “Todo lo relacionado con

la familia y el desarrollo humano es

un pedido del gobernador que de-

beré atender y solucionar”, dijo al mo-

mento de conocerse su designación. 

Es un profesor de Educación Física de

plena confianza de Marcelo Orrego, a

punto tal que renunció a la banca de

legislador para hacerse cargo de la

cartera más sensible del gobierno. 

Colonias de vacaciones de verano y de

invierno, módulos alimentarios -hay un

retraso de dos meses en la entrega por

el corte administrativo y contable-, pró-

tesis para intervenciones traumatológi-

cas, son algunos de los temas a

resolver desde el vamos. 

Silvia Fuentes – 

Ministra de Educación
Es profesora de Nivel Inicial y viene del

sector privado. La hora extendida de

clases, el estado de edificios escola-

res, el complicado andamiaje adminis-

trativo del ministerio a su cargo, son

algunas de las complejidades a las

cuáles deberá enfrentarse.

Otro de los puntos clave que deberá

encarar y con lo cual Cambia San Juan

hizo campaña es la calidad educativa.

Un informe colocó a la provincia entre

las tres últimas en cuanto a la calidad

educativa.

En la educación de gestión privada, los

incrementos del valor de las cuotas es

otro tema que deberá manejar con el

cuidado que el caso requiere, par-

tiendo de la base de las críticas que se

han generado con los últimos aumen-

tos.

EL EQUIPO DEL GOBERNADOR

Quién es quién en el 
gabinete de Marcelo Orrego
Los desafíos que le espera a cada ministro en su cartera. De dónde proviene

cada uno. Los ejes de campaña que ahora deberán empezar a materializar. 
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Guido Romero – Ministro de

Turismo, Deporte y Cultura
Estará al frente de dos carteras fusio-

nadas y con alta exposición por los

eventos realizados, pero también por

las críticas recibidas en plena cam-

paña como consecuencia de números

no conocidos de la Fiesta Nacional del

Sol, o los partidos de fútbol de Argen-

tina-Brasil y hasta el Moto GP.  Es un

abogado que viene de la parte privada,

que ya fue concejal y que es director

de bloque en la legislatura provincial. 

Gustavo Fernández – 

Ministro de Producción, 

Trabajo e Innovación
El exvicepresidente de la Unión Indus-

trial de San Juan llega con muchas ex-

pectativas de poder concretar medidas

que pedía desde la central empresaria.

El primer logro ha sido fusionar dos pa-

labras que siempre van de la mano,

según dijo, producción y trabajo. Con

ambos vocablos en el nombre de la

cartera que presidirá, aspira a que la

provincia empiece a recuperar los nive-

les de empleo formal que tenía hace

diez años.  

Fernando Perea – 

Ministro de Infraestructura,

Agua y Energía
Otro de los ministros de bajo perfil,

pese a que viene desempeñándose en

la función pública como secretario de

Obras del municipio de Santa Lucía.

Encontrará un ministerio con una

deuda abultada que la Nación man-

tiene por obras que la provincia finan-

ció para evitar la paralización y que

ahora debe recuperar. 

Emilio Achem – Secretario

General de la Gobernación
El andamiaje de legalidad que pasa

por esta dependencia es clave. Hacer

cumplir los tiempos para que una

norma entre en vigencia no es un tema

menor. También por esta Secretaría

que mantendrá el rango de Estado,

pasa el manejo de la publicidad oficial,

otro tema que desvela al gobierno por

el hecho de que es una gestión que ve

bien invertir en difusión en los medios

de comunicación, aunque sabe tam-

bién que habrá limitaciones.  

Gustavo Sánchez – 

Secretario de Seguridad
Con 33 años de experiencia en la Po-

licía de San Juan, retirado como inte-

grante de la plana mayor de la fuerza

y siendo abogado litigante en la parte

penal, llega para hacerse cargo de

uno de los ejes de la gestión: Seguri-

dad. 

Acostumbrado a recorrer comisarías

por la naturaleza de ser abogado y

tener que asistir a personas que

están alojadas en distintas secciona-

les, es que viene a desarrollar un

plan para mejorar la seguridad ciuda-

dana.  

Eduardo Lirola – 

Jefe de Policía
Tiene amplia experiencia por los luga-

res claves en los que estuvo desti-

nado, desde comisarías de distintos

departamentos, además del Co-

mando Radioeléctrico, Cuerpo Espe-

cial de Vigilancia y División Tránsito.

La policía con parte de su personal

con formación universitaria es una de

las claves a seguir implementando. 

Lograr que haya la menor cantidad

de policías cumpliendo tareas admi-

nistrativas es un desafío constante en

cada gestión en la fuerza. Ampliar,

tecnificara y fortalecer el 911, otro de

los puntos clave de la gestión. 

QUIÉN ES QUIÉN... 
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PORTAZOS, CRÍTICAS Y PEDIDOS DE SEPARACIÓN DEL PJ

Pasa a página siguiente

El presidente de la juventud

pidió votar a Milei y lo reem-

plazaron porque la decisión

era apoyar a Massa. La vice-

presidenta, Laura Adámoli, re-

nunció con frases fuertes para

Rueda. Los hombres fuertes

que echaron hace dos años,

ahora están cara a cara con el

gobierno que asume en pro-

vincia y Nación. 

T
ras el revés electoral del frente
que encabezaba el PJ y que
acompañaba como principal

socio el partido Bloquista, ahora llega
el momento de los reproches y pases
de factura. Esa situación se va acen-
tuado por el revés electoral del pa-
sado 19 de noviembre, cuando el
bloquismo apoyó a Sergio Massa para
la presidencia de la Nación y ele
electo mandatario resultó Javier Milei.

l   l   l
El primer síntoma de que las cosas no
están bien en el partido de la estrella
la dio el presidente de la Juventud
Bloquista, Julián Gómez, quien a
contramano de lo que venía soste-
niendo la conducción partidaria, pidió
votar a Javier Milei. Esto significó un
duro golpe que derivó en la remoción
de Gómez del cargo. 

l   l   l
Lo de Gómez no fue el único caso.
Con el correr de los días se sumó otra
posición incómoda para la conducción
que ejerce Luis Rueda, la de la ahora
exvicepresidenta del partido, Laura
Adámoli, que no solo impacta por el
cargo que ocupaba sino por lo que re-
presenta: es la viuda de Leopoldo Al-
fredo Bravo. 

l   l   l

Con estas dos muestras, es evidente
que tras perder las elecciones y
poder, el bloquismo empieza a tran-
sitar un camino descendente donde
cada vez son más las voces que
piden la separación del PJ. El blo-
quismo la última vez que presentó
fórmula propia para gobernador y
vice fue en el año 2003, con el bino-
mio Wbaldino Acosta-Julio Conca.
Este año presentó candidatos en
todos los departamentos y en algu-
nos más de una lista para cargos
municipales, pero la recaudación de
votos fue pobre.

El escándalo 

del presidente 

de la Juventud

J
ulián Gómez, presidente de la
Juventud del partido Blo-
quista, publicó un posteo que

dejó sorprendidos a mucho. Lo hizo
en su perfil de Instagram, en el que
tiene más de 10.000
seguidores. “Soy bloquista y no de-
fiendo la demagogia y mucho

menos la pobreza. No me permito

ser parte de un candidato que

siendo actual ministro solo haya

demostrado mediocridad y jura sal-

varnos. Yo quiero que se termine el

reino del peronismo. El bloquista

no es de izquierda como algunos

pintan y sepan que somos muchos

los que piensan como yo”.

l   l   l
Gómez fue desplazado de su cargo
por desobedecer a la Convención y al
Comité central, los dos órganos que
definieron apoyar la candidatura de
Sergio Massa, de Unión por la Patria.
La sanción llegó solo hasta la remo-
ción, manteniéndose como afiliado al
partido. En su reemplazo quedó el vi-
cepresidente, Uriel Morales. 

El bloquismo, cerca del cisma 

Luis Rueda y Julián Gómez
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C
on Laura Adámoli en la con-

ducción partidaria. Luis Rueda

sea había asegurado el res-

paldo de una parte de la historia parti-

daria de estos últimos 40 años. Ella es

la viuda de Leopoldo Alfredo Bravo,

hijo del caudillo y quien también fuera

presidente del partido.

l   l   l
Laura estaba en medio de una situa-

ción política no deseada por ella: por

un lado, vicepresidente del partido

Bloquista que orgáncicamente apoyó

la candidatura de Sergio Massa. Por

el otro, su hija Sofía Bravo, que es

candidata reelecta de Juntos por el

Cambio, en Tigre, que celebró el pos-

teo del presidente de la Juventud blo-

quista pidiendo votar a Milei.

l   l   l
Además, según relató Adámoli, hubo

una reunión de tablas en el partido al

que definió como “poco concurrido”

y con “clima penoso”. Reconoció

que quien le ayudó a tomar la decisión

final de renunciar al cargo partidario

fue el nuevo presidente de la juventud,

Uriel Morales, ya que le pidió que se

alineara con la decisión que tomó la

cúpula del partido. Al parecer, Morales

estaba confundido con la postura de

Adámoli y le relató que “uno como

joven no sabe cómo proceder”, lo que

reconoció la sanjuanina que esto es

verdad porque ellos se están for-

mando.

l   l   l
Quien se enojó por la decisión tomada

fue el presidente del partido, Luis

Rueda. Dijo Laura que “se enojó bas-

tante y empezó a tirar un poco de

historia de una manera ofensiva de

la cual me callé. No tengo nada más

que hacer acá”. Si bien destacó que

Graciela Caselles le pidió quedarse, al

igual que Luis cuando bajaron los de-

cibeles, ella llegó a su casa y decidió

alejarse de la conducción.

l   l   l
“Ya cuando llegué a mi casa y rebo-

biné la película no tengo por qué to-

lerar las cosas sobre la historia de

mi marido y de la manera que me

hablaron. Estuve demasiado tibia

en pos del partido”, mencionó. In-

cluso fue más allá y dijo que “yo era

inconsulta para todo en la conduc-

ción. Era bárbara para la foto, para

acompañar. Estando yo en la foto

era la otra cara del partido, que es-

taba presente. Creía que a pesar del

costo personal y familiar lo seguía

haciendo, pero todo tiene un lí-

mite”.

l   l   l
A una de las herederas del patrimonio

político de la familia Bravo se la sin-

dicó como la que organizó una reu-

nión con el sector disidente del

partido. “No organicé nada”. “Con-

currí a ese acto con gente Bloquista

que no veía desde hace años. No

dirijo la disidencia de ninguna ma-

nera. Sigo siendo Bloquista, pero

no dejaré la salud. Tiene que termi-

nar con la grieta. Hoy no voy a en-

cabezar una línea interna a Luis

Rueda. Yo sí le destaco eso: él se

dedica a su forma de ser. El que lo

quiera enfrentar que se dedique a la

política”, dijo con visible molestia. 

l   l   l
Hubo una frase de Laura Adámoli que

marca la situación actual del blo-

quismo. “Una cosa es cuando tenés

poder y otra cosa cuando el poder

se acaba y el gobierno se acaba y

no tenés más carguitos para repar-

tir. Eso es una cosa lamentable

también de la mentalidad que tene-

mos muchas veces los que dirigi-

mos. Entonces, ahí se ve también la

pobreza. Ojalá, miren, que gane el

que lo pueda engrandecer al par-

tido bloquista. Hoy, como está, está

absolutamente perdido”. 

l   l   l
“La palabra joder está en el diccio-

nario castellano, que se dejen de

joder, porque, así como está, el par-

tido bloquista se va a la ruina”, dijo

la docente que se desempeña en la

Fundación Banco San Juan en los

Laura Adámoli,

portazo y fuertes

críticas

Laura Adámoli.

”

“
Una cosa es cuando

tenés poder y otra cosa

cuando el poder se acaba

y el gobierno se acaba y

no tenés más carguitos

para repartir
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proyectos relacionados con educa-

ción. 

Los disidentes 

que fueron 

echados

O
tro punto que se suma a la si-

tuación tensa que hay en el

bloquismo pasa por los tres

nombres de peso que en el 2021 fue-

ron echados por ir por fuera de la es-

tructura partidaria en las legislativas

nacionales de ese año. 

l   l   l
Los hombres de la discordia fueron

Enrique Conti, César Aguilar y Juan

Domingo Bravo. Precisamente este

último, hijo del caudillo. 

l   l   l
A dos años de aquella situación, los

tres hombres rebeldes se encuentran

cara a cara con el poder. Enrique

Conti es miembro transitorio del Tribu-

nal de Cuentas en representación de

Producción y trabajo; César Aguilar es

la mano derecha de Susana Laciar, la

electa intendenta de la Capital, quien

le asignó el cargo de Coordinador de

Gabinete a partir del 10 de diciembre

y Juan Domingo Bravo, quien fuera

precandidato a senador por la línea in-

terna de Patricia Bullrich en las PASO

del 13 de agosto, podría ser tenido en

cuenta por la designada ministra de Se-

guridad de Javier Milei. 

l   l   l
Otro hombre que está alejado del par-

tido desde hace años, pero no ha sido

echado, es Miguel Arancibia. Es el refe-

rente de Ricardo López Murphy en San

Juan y se mostró simpatizante de Patri-

cia Bullrich y de Javier Milei en el pro-

ceso de balotaje. 

Los hombres de la discordia fueron Enrique Conti,

César Aguilar y Juan Domingo Bravo.
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Son algunos de los resultados

que un equipo de la Secretaría

de Deportes recolectó durante

dos años de implementación del

programa Sembrando Talentos

en niños de entre 12 y 16 años.

L
os chicos de Valle Fértil de 12
a 16 años pesan 10 kilos más
que la media y los de San

Martín, 9 kilos menos. Estos datos
son los que más llamaron la aten-
ción de las mediciones biométricas
que se realizan en la provincia
desde que terminó la pandemia de
covid. Si bien los datos fueron pro-
cesados y presentados reciente-
mente, la tarea ahora es ver qué se
hace con estas cifras y qué implican
en la salud de los chicos de estas
edades.

La medición biométrica formó parte
de las actividades que realizó un
equipo de la Secretaría de Depor-
tes, al implementar el programa
“Sembrando Talentos”. Este se ori-
ginó alrededor de 2019, antes del
brote de la pandemia. Surgió con la
idea de evaluar a los estudiantes de
la provincia, aunque debido a la
pandemia, no fue posible iniciar
hasta finales de 2021, cuando se re-
alizó una prueba piloto durante com-
peticiones intercolegiales. A partir
del año 2022, se comenzó a imple-
mentar en las escuelas, centrán-
dose en chicos y chicas de entre 12
y 16 años.

El programa realiza mediciones de-
talladas, incluyendo peso, altura
sentado y de pie, flexibilidad, resis-
tencia, velocidad, envergadura,
fuerza de agarre manual, y diferen-
tes tipos de saltos (verticales y hori-
zontales, con y sin impulso). Estos
datos permiten conocer la condición
física de los estudiantes en distintas

edades y, al consolidar la informa-
ción, se obtienen los promedios
provinciales en cada categoría para
jóvenes de 12 años y más. Esto es
lo que afirmó uno de los organiza-
dores del programa, Roberto Alós.

“Inicialmente, el objetivo era identifi-
car posibles talentos deportivos
entre aquellos que se encontraban
por encima del promedio. Sin em-
bargo, a medida que se acumularon
datos, el programa reveló informa-
ción valiosa sobre resistencia aeró-
bica, altura, peso y otras relaciones
entre las mediciones. Esta nueva
perspectiva permitió investigar las
causas detrás de ciertos patrones,
como identificar a jóvenes con bajo
o alto peso”, dijo.

Cabe destacar que el estudio
abarcó a una gran parte de la po-
blación escolarizada, aproximada-
mente entre el 75% y el 85% de
jóvenes de 12 a 16 años. 

Además de evaluar la condición fí-

Los chicos vallistos tienen un peso superior
a la media y los de San Martín están debajo

Viernes 8 de diciembre de 2023
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sica, el programa también deter-
minó qué estudiantes practicaban
deporte y cuáles no. 

Aquellos seleccionados por el pro-
grama y que realizaban deporte
recibieron seguimiento en sus clu-
bes, mientras que aquellos identi-
ficados por su capacidad física
fueron orientados hacia la práctica
deportiva, ya sea integrándolos en
un club existente o facilitándoles
acceso a lugares donde pudieran
practicar el deporte de su elec-
ción.

Los datos fueron presentados esta
semana en el marco de una capa-
citación llamada “Interpretación de
datos y análisis para aplicación
práctica en entornos escolares”. El
objetivo primordial de este evento
fue divulgar, por primera vez, ante
la comunidad de San Juan diferen-
tes datos recolectados en las dife-
rentes observaciones que se
realizaron durante este año en los
establecimientos escolares.

La prueba piloto se realizó durante los Intecolegiales
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El presidente electo, Javier Milei,

propone achicar la estructura del

Estado. Se prevé el cierre y ajuste

de oficinas de organismos naciona-

les en las provincias. También la

privatización de los medios de co-

municación estatales. ¿Cuál es la

situación en San Juan?

C
on el anuncio del presidente
electo, Javier Milei, de generar
un fuerte ahorro en el Estado

por la supresión de organismos gu-
bernamentales que suponen cierre
de oficinas en todo el país, La Ven-
tana hace un relevamiento de cuán-
tas oficinas de organismos
nacionales hay en San Juan y cuál
podría ser el futuro de todas ellas. 

Para achicar estructura administra-
tiva y ahorrar en cargos políticos y al-
quiler, es que las oficinas de
relacionadas con el área trabajo y el
área salud van a funcionar en un solo
edificio y hasta es altamente proba-
ble de se designe una sola autoridad
para que coordine todo. 

Javier Milei dijo que “para acomo-
dar la macro (economía) tenemos

tiempo; las bombas que nos han

dejado plantadas, estoy confiado

que la podemos desactivar, pero

tenemos plantada una hiper (infla-

ción)”.

Hay dos dependencias que serían
las primeras en desaparecer: la ofi-
cina de Agricultura Familiar y la del
INADI. Todo esto en base a lo dicho
por Milei. Agricultura Familiar porque
consideran que quedaría obsoleta,
mientras que el INADI da la posibili-
dad de hacer denuncias online. 

Si bien todos los cargos van a ser cu-

EL AJUSTE A LA POLÍTICA

Cuántas oficinas nacionales hay en
San Juan y cuál es el futuro de cada una

biertos hasta que se privaticen los
medio de comunicación estatales,
habrá designaciones. Radio Nacio-
nal San Juan y Radio Nacional Já-
chal van a tener nuevas
autoridades, dado que se piensa en
su privatización, pero con el correr
del tiempo.

Otro dato para tener en cuenta
pasa por la unificación de varios mi-
nisterios bajo uno solo con el nom-
bre de Capital Humano. Capital
Humano englobará a otros ministe-
rios actuales, entre ellos Educación,
Salud, Trabajo y Desarrollo Social.
Con estas reformas, algunas de las
asistencias sociales podrían modifi-
carse o dejar de existir. Esta fusión
traerá aparejada la unificación de
oficinas en la provincia, con la posi-
bilidad de que se designe a un
coordinador general y ahorrar en
caragos políticos.

Otra oficina que tiene una cantidad
importante de empleados es la del
ENACOM, en Ente que regula las
comunicaciones audiovisuales. En
la provincia tiene 14 empleados,

Continúa en página siguiente

además del director, pero la mayor
parte del trabajo lo tiene el cuerpo
de abogados, integrado por tres
profesionales. Hay una reforma
propuesta para que el presidente
Javier Milei considere la posibilidad
de regionalizar al ente y eliminar
estas estructuras, que serán reem-
plazadas por una oficina con poco
personal. 

Oficinas claves como Aduana,
AFIP, Defensoría del Pueblo de la
Nación o Centros de Acceso a la
Justicia, no sufrirán modificaciones
en lo estructural y administrativo.

El caso de Agencia Télam solo
tiene un corresponsal en la provin-
cia y hace algunos años se cerró la
oficina. 

Un dato que no se conoce a cien-
cia cierta es la cantidad de em-
pleados contratados de cada uno
de los organismos. Dichos contra-
tos vencen el 31 de diciembre y
serán revisados, aunque nadie
sabe si luego serán dados de baja
o renovados.
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Registro Nacional de Armas y

Explosivos (RENAR) - Sigue

Tiene director con cargo político

Radio Nacional San Juan –

Sigue hasta que se privatice

Tiene director que es personal de

carrera, pero el cargo es político

Radio Nacional Jáchal – Sigue

hasta que se privatice

También tiene director que es per-

sonal de carrera, pero el cargo es

político

Agencia Territorial de la Secre-

taría de Empleo y Trabajo -

Sigue

Tiene designada a una Jefa de

Agencia y es cargo político

Delegación del Ministerio de

Desarrollo Social – Se unifica-

ría con oficinas del área salud

Tiene Delegada Articuladora y coor-

dina con la Agencia Nacional de

Discapacidad. Es cargo político

Agencia Nacional de Discapaci-

dad

Depende de la Agencia Regional

con sede en Mendoza. No tiene je-

fatura política.

Dirección Nacional de Migracio-

nes - Sigue

Tiene un Delegado y es cargo polí-

tico

Vialidad Nacional – Noveno

Distrito - Sigue

Tiene Jefe de Distrito. Es cargo polí-

tico

Comisión Nacional de Regula-

ción del Transporte (CNRT) -

Sigue

Tiene designada una Delegada. Es

cargo político

ANSES San Juan - Sigue

ANSES Rawson - Sigue

Oficina Bicentenario de ANSES

- Sigue

ANSES Chimbas - Sigue

ANSES Calingasta - Sigue

ANSES Jáchal - Sigue

ANSES Caucete - Sigue

PAMI - Sigue

Ente Nacional de Comunicacio-

nes (ENACOM) - En estudio

Delegación Secretaría de Agri-

cultura Familiar – Tiende a de-

saparecer

Registro Nacional de Trabajado-

res Rurales (RENATRE) - Sigue

Tiene solo designado Delegado y es

cargo político

Instituto Nacional contra la Dis-

criminación (INADI) – Si cierra a

nivel nacional, desaparece

Tiene designado un Delegado. Es

cargo político

Superintendencia de Servicios

de Salud – Se unificaría con

área trabajo

Tiene designado un Delegado. Es

cargo político

Centro de Acceso a la Justicia

San Juan – En estudio

Centro de Acceso a la Justicia

Rawson – En estudio

Oficina de la Defensoría del Pue-

blo de la Nación - Sigue

Superintendencia de Riesgos de

Trabajo – Se unificaría con ofici-

nas de Salud

Tiene Delegado y es cargo político

Delegación Nacional de Aduana -

Sigue

Tiene designada una Administradora.

Es personal de carrera, pero el cargo

es político

Delegación Nacional de AFIP -

Sigue

Hay designada una directora Regional.

Es personal de carrera, pero el cargo

es político

Instituto Nacional de Vitivinicul-

tura (INV) - Sigue

Tiene sede en San Juan, lugar donde

cumple funciones el vicepresidente, dado

que es sanjuanino. Es cargo político

Agencia Télam – Sigue                 

Solo tiene un corresponsal, pero

no es cargo político y tampoco tiene

oficinas en la provincia. 

ENARGAS - Sigue

Tiene designado un Delegado, es

cargo político

Las 30 dependencias nacionales en San Juan
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El equipo de investigación de

la Universidad Católica de

Cuyo, está realizando interven-

ciones con el fin de impulsar

un registro de información que

permita caracterizar a la pobla-

ción de más de 60 años.

E
studios actuales indican que

abordar los factores de riesgo

considerados “modificables” y

fomentar elementos neuroprotectores

podría prevenir hasta un 40% de los

casos de demencia. No obstante,

existe un desconocimiento generali-

zado sobre este tema, tanto en la for-

mulación de políticas como en los

ámbitos de la salud, la educación y la

población en general. 

l   l   l
Por este motivo, un equipo de investi-

gadores interdisciplinarios de las facul-

tades de Ciencias Médicas y Filosofía

y Humanidades de la UCCuyo se de-

dica al estudio y la implementación de

diversas intervenciones. Su propósito

es concienciar a la comunidad y pro-

mover la creación y el fomento de re-

gistros de información para

caracterizar mejor a la población. Este

enfoque permitirá la planificación y

asignación adecuada de recursos, así

como el establecimiento de servicios

de prevención y apoyo con una distri-

bución equitativa en áreas urbanas y

rurales de toda la provincia.

l   l   l
En este marco es que surgieron datos

interesantes para tener en cuenta. La

psicóloga Laura Noguera dijo que se

pueden reducir los nuevos casos de

demencia hasta en un 46%, si la

persona es sociable. En este contexto,

a partir de estudios de la patología, el

equipo de la Universidad observó que

al no tener tanto contacto con grupos,

estas personas tienen más riesgo de

padecer demencias como el Alzhei-

mer. ‘Esto es interesante, porque in-

cluso ese riesgo existía, a pesar de

haber seguido los otros factores pro-

tectores. Incluso por encima de haber

mantenido una víctima con ejercicios,

con la buena alimentación’, dijo.

l   l   l
Junto a otras especialistas, Noguera

está haciendo evaluaciones a la co-

munidad y uno de los parámetros que

toman es la participación activa. En el

terreno de resultados, estos estudios

demostraron que la participación de

personas mayores de 60 años, en un

seguimiento longitudinal, después de

la participación en grupos, grupos de

reflexión de debate, disminuyó el

riesgo de padecer demencia y que su

volumen cerebral se había mantenido

en volúmenes aceptables, sin dismi-

nuir.

Salud 

cerebral

L
a Organización Mundial de

la Salud (OMS) define a la

Salud Cerebral como “el es-

tado de funcionamiento del cerebro

en términos cognitivos, sensoriales,

socio emocionales conductuales y

motores, que permiten a una per-

sona alcanzar su máximo potencial

a lo largo de su vida, independien-

temente de la presencia o ausencia

de trastornos”. 

Las investigaciones recientes reali-

zadas en la región, indican que

mantener una salud cerebral óp-

tima en una etapa más temprana

de la vida es crucial para prevenir y

controlar los trastornos relaciona-

dos con el envejecimiento cerebral,

como las demencias y el deterioro

cognitivo, la depresión, los acciden-

tes cerebrovasculares y la ansie-

Para los especialistas, la soledad aumenta 
la probabilidad de padecer demencias 
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dad.  Los especialistas
ponen foco en la importancia
de la prevención, la detec-
ción temprana y la interven-
ción para identificar el
deterioro cognitivo, cambios
de humor y enfermedades

mentales relacionadas, com-
prendiendo y abordando las
necesidades de las comuni-
dades que tradicionalmente
tienen un acceso desigual a
la salud preventiva, informa-
ción y servicios.   

Viene de página anterior

-¿Cuáles son los primeros sínto-

mas de las enfermedades cere-

brales?

-El avance de enfermedades neuro-
degenerativas como el Alzheimer y
las demencias frontotemporales
sigue etapas, mostrando síntomas
que pueden preceder por décadas
a los signos cognitivos. Estos tras-
tornos afectan la corteza cerebral,
generando daños fisiológicos simi-
lares a través de factores genéticos
o de estilo de vida. Solo un pe-
queño porcentaje está determinado
por fuertes componentes genéticos,
lo que destaca la importancia de
abordar y reducir los factores de
riesgo para retrasar o prevenir el
desarrollo de la enfermedad. En la
actualidad, no existen medicamen-
tos eficaces, por lo que el enfoque
más certero se centra en trabajar
sobre los factores de riesgo.

-¿Se puede retrasar  o detener el

deterioro cognitivo?

-Si bien se tenía conocimiento de
que los primeros indicios de de-
mencia, como el Alzheimer, eran
principalmente síntomas cognitivos,
actualmente se reconoce la presen-
cia de signos previos como altera-
ciones del sueño, aislamiento social
y trastornos del ánimo o ansiedad.
Estos síntomas podrían anticipar la
enfermedad, ofreciendo indicios
sobre su desarrollo. Además, se ha
descubierto que existe un período
denominado deterioro cognitivo
leve, donde se detecta algún déficit
cognitivo sin impacto en la vida dia-
ria, pero que sí es identificable en

evaluaciones específicas.

La intervención durante este deterioro
cognitivo leve podría potencialmente
frenar la progresión hacia una demen-
cia. Los estudios sugieren que al inter-
venir en esta etapa, se podría retrasar
o incluso evitar la transición a la de-
mencia. Las evaluaciones cognitivas y
la consulta con profesionales juegan
un papel crucial en este contexto. Se
plantea la hipótesis de que intervenir
en personas con deterioro cognitivo
leve o con síntomas tempranos como
trastornos del sueño, aislamiento so-
cial, trastornos del ánimo o ansiedad
podría ser una estrategia efectiva para
retrasar, detener o modificar el curso
de la enfermedad hacia la demencia.

-¿A qué edad hay que empezar a

cuidarse?

-Deberíamos priorizar con más riguro-
sidad el cuidado de nuestra salud a lo
largo de toda la vida, dado que el
daño cerebral es acumulativo y su ini-
cio no es definitivo. El momento en

LAURA NOGUERA-PSICÓLOGA, INVESTIGADORA

“Hay que priorizar el cuidado de nuestra

salud a lo largo de toda la vida, dado que

el daño cerebral es acumulativo”
que este daño empieza está vincu-
lado a la carga genética individual
y al estilo de vida. Por eso, ense-
ñar hábitos desde la infancia re-
sulta crucial, ya que sabemos que
establecer y mantener hábitos sa-
ludables es desafiante. Intervenir
desde temprana edad asegura que
esos hábitos se arraiguen y se
conviertan en una protección signi-
ficativa.

-¿A qué edad puede comenzar el

daño cerebral?

-Se estima que a partir de los 20
años, los hábitos o factores de
riesgo poco saludables pueden co-
menzar a acumular daño cerebral.
A menudo, la preocupación surge
alrededor de los 40 o 50 años,
pero si consideramos que los pri-
meros síntomas aparecen alrede-
dor de los 60 o 65, estamos
hablando de procesos degenerati-
vos que podrían iniciar alrededor
de los 45 años. Es esencial tener
esta perspectiva en cuenta.
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La gran final se realizará el 17

de diciembre en el Teatro

Municipal.

E
l pasado miércoles se realizó

la tercera y última ronda de

semifinales del Concurso de

Intérpretes del  programa La Ven-

tana, conducido por Juan Carlos

Bataller y Juanca Bataller Plana. De

este modo, la competencia que es

un clásico de la tv sanjuanina, ya

tiene los 7 finalistas que competirán

por el primer lugar el próximo 17 de

diciembre en el Teatro Municipal,

frente a la plaza 25 de Mayo, a las

21 horas, con la participación de un

jurado de más de 100 personas.

Luego de la presentación de los ta-

lentos sanjuaninos y de la minu-

ciosa evaluación del jurado,

quedaron seleccionados dos nue-

vos finalistas que se suman a los ya

elegidos anteriormente.

Cabe destacar que en total fueron

12 los intérpretes que llegaron a las

semifinales del concurso, de varia-

dos estilos y representando a los

distintos departamentos de la pro-

vincia de San Juan. Queda una

ronda más para seleccionad dos

nuevos finalistas. 

Hay que recordar que entre los se-

mifinalistas que no fueron seleccio-

nados para la final, se escogió uno

más, por lo que en la conclusión del

concurso habrá 7 participantes. 

Esta última ronda, el jurado estuvo

integrado por Juanse Arano, José

Domingo Petracchini, Pancho

Godoy Y Daniel Manrique a los que

se agregaron el presidente de la

Cámara Minera, Ricardo Martinez y

la directora ejecutiva de la empresa

Challenger Gold, propietaria del

proyecto Gualilán Sonia Delgado, or-

ganismos auspiciantes del concurso.

En esta última edición participaron

del concurso  Facundo Torres, Jor-

gelina Martín, TRIP, Lino Contreras.

Los finalistas de esta ronda el jurado

eligió a Facundo Torres y Trip .A

Estos son los siete finalistas
del Concurso de Intérpretes      
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estos concursantes se sumó

también Lucas Parra (Maki), que

participó en la fecha anterior.

Los premios que recibirán los intér-

pretes, son de la Cámara Minera y

la empresa Challenger Gold, que

tiene el proyecto Hualilán.

Trip: Federico y Kevin Tejada, Rocío Pontoriero,
Maximiliano Páez y Leo Pérez 

Edad: 32, 27, 23 años 

Departamento: Albardón 

Género: Melódico y Rock Nacional

Dúo Sierra

Maestra y

Carolina.
Los hermanos

Alejandro,

Leonardo y

Carolina

Pasten 

Edad: 17, 14 y

8 años

Departamento:

Rivadavia Gé-

nero: Folclore



s
El jurado estuvo integrado por Juanse Arano, José Domingo

Petracchini, Pancho Godoy, Daniel Manrique el presidente de

la Cámara Minera, Ricardo Martinez y la directora ejecutiva

de la empresa Challenger Gold, Sonia Delgado.
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Lucas

Parra

(Maki)
Edad:

Departamento:

Rawson

Género:

Rap - Trap

Leo Pérez Mercado
Edad: 25 años

Departamento: Albardón

Género: Folclore y melódico

·
·

· ·

·

Sergio Olivera  
Edad: 58 años 

Departamento: Chimbas

Género: Folclore
Mateo Pintor
Edad: 18 años

Departamento: Rawson

Género: Folclore – Melódico 

Facundo Torres 
Edad: 19 años

Departamento: Angaco

Género: Melódico y Rock

https://media.batallercontenidos.com/media/videos/00171200/00171258.mp4
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nos, con el objetivo de identificar y redu-

cir las consecuencias de los errores, así

como prevenir su repetición. Esto involu-

cra la implementación de diversas medi-

das para evaluar continuamente los

riesgos y establecer acciones que erijan

barreras frente a posibles daños durante

el proceso de atención sanitaria.

Noemí Sepúlveda

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Priorizar la seguridad del paciente

tempranamente estas tecnologías están

posicionándose no solo para optimizar

sus procesos actuales, sino también para

liderar en la creación de nuevos modelos

de negocio y servicios adaptados a un en-

torno cada vez más digitalizado y cam-

biante.

Alejandra Oniszczuk 

Sr. Director:

La Inteligencia artificial (IA) se ha conver-

tido en un motor clave para la transforma-

ción empresarial. Su capacidad para

analizar grandes conjuntos de datos,

identificar patrones, predecir comporta-

mientos y automatizar tareas ha revolu-

cionado la forma en que las empresas

operan. Además de los beneficios previa-

mente mencionados, la IA también per-

mite la personalización a gran escala,

adaptando productos y servicios a las ne-

cesidades específicas de los clientes.

En el ámbito de la gestión empresarial, la

IA se aplica en diversas áreas: desde la

optimización de la cadena de suministro

hasta la toma de decisiones estratégicas

basadas en datos. La capacidad de pro-

cesar información en tiempo real brinda a

las empresas la agilidad necesaria para

responder rápidamente a cambios en el

mercado o en las preferencias de los con-

sumidores.

Otro aspecto crucial es la mejora en la se-

guridad de datos y la detección de frau-

des. Los algoritmos de IA pueden

identificar patrones sospechosos o ano-

malías en grandes volúmenes de infor-

mación, fortaleciendo así las defensas

contra posibles amenazas.

La integración de la inteligencia artificial

no solo impulsa la eficiencia operativa,

sino que también abre nuevas oportuni-

dades de innovación y desarrollo de pro-

ductos. Las empresas que adoptan

La Inteligencia Artificial en las empresas

Sr. Director:

La importancia de la seguridad del pa-

ciente durante la atención médica radica

en salvaguardar su bienestar y minimizar

cualquier riesgo de sufrir daños innece-

sarios durante el proceso de atención

sanitaria. Garantizar esta seguridad im-

plica prevenir errores, reducir riesgos y

establecer medidas que salvaguarden la

integridad física y emocional de quienes

reciben atención médica. Además, fo-

menta la confianza en los servicios de

salud y contribuye a mejorar la calidad

de la atención, asegurando que los pa-

cientes reciban tratamientos seguros y

efectivos. La seguridad del paciente no

solo se trata de evitar errores, sino tam-

bién de crear un entorno propicio para la

recuperación y el bienestar integral de

quienes buscan atención médica.

En este sentido, el 27 de noviembre de

2019, en el Hospital Público Descentrali-

zado de Alta Complejidad Dr. Guillermo

Rawson, se estableció el Comité de Se-

guridad del Paciente Interdisciplinario.

Su propósito radica en abordar la cues-

tión de la prevención o disminución,

hasta un nivel aceptable, del riesgo de

padecer daños innecesarios durante la

atención médica, entendiendo por "segu-

ridad del paciente" este concepto. Desde

entonces, se ha trabajado en la cons-

trucción de una estructura de atención

asistencial resistente a los errores huma-
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Elizabeth Jameson: pintora y decoradora
Romina Baresi: odontóloga
Marcelo Enrique Zanni: empresario. Presi-
dente del Grupo Zanni S.A.

Gustavo Carmona: comerciante
Jessica Silva
Juan Plaza: carpintero
Eduardo Márquez: veterinario
María Rojas
Elsa Concepción Parra
Carina Espada

Carlos Alberto Mut: empresario metalúr-
gico

Nelio Rodolfo Espínola: responsable del
área Informática de El Nuevo Diario y Fun-

dación Bataller

Jorge Manrique
Eduardo Galíndez: músico
Irene Alicia Blasco Lucas: arquitecta
Juan Manuel Poggi: protesista dental
Alberto Armas
Gerardo Gimeno: enólogo, productor agrí-
cola

Ana Marinero: licenciada en Trabajo Social
Gastón Coll
Horacio Rossi: diseñador gráfico.
María Carla Farina
Amalia Beatríz Gómez
Carlos Saúl Cantero Marinero
Mirta Ceferina Castro
Juan Cruz Ponce Vargas

Eduardo Savastano: gerente general del
Grupo Señor González

Carlos Coria: técnico de hockey
Mario Arancibia
Omar Castro
Carlos Mestre: despachante de aduana
Federico Jofré
Liliana Fernández
Eugenia Rodríguez
Noelia Ávila: diseñadora gráfica, productora
Delfy Estrella
Claudio Guzmán: ingeniero
Jaime Velert: gerente de Johnny B. Good
Alfredo Zimmermann: comerciante
Norma Reigado 
Beatriz Torres
Angel Frau: médico veterinario
Duilio Julio Lépez
Carlos Segundo Valdez

Ana María Sammaritano
Roberto Pugliese: dirigente radical
Eduardo Maximiliano Manrique: arquitecto
José Alejandro Giménez: comerciante
Analía Millás: empresaria

Víctor Augusto García: periodista
Arnoldo Fernández: docente, exdecano de
la Facultad de Filosofía

Mario Guerri: contador
Vanesa Villega
Fabricio Valenzuela
Walter Ruben Atampi: camarógrafo
Sergio Alejandro Montañez
Julio Aníbal Allende: médico
Estela Picatti
Oscar Alberto Carrizo

Miguel Ángel Más: propietario de Champa-
ñera Miguel Más

Elizabeth Pérez: periodista
Adriana Espínola
María Mazueco: comerciante
Carlos Azeglio
Daniel Efraín Castro 
Lucía Laría
Gustavo González
Lorena Flores
Daniel Robledo: técnico hidráulico
Natalia Muñoz: arquitecta
Héctor Ribeiro: empresario

Mary López
Patricia Delana
Rosana Avellaneda
Verónica Stoermann Varela
Silvina Kahil
Ariel Espejo
Gabino Vidable: médico
Wadi Madcur: empresario
Franco Cangialosi: docente
Carlos Pedro Gallo: médico
María Esther Alé
Jaime Frau
Daniela Velázquez

Jaime Alfredo Noguera
Paola Velázquez
Carlos Vignoli
Ricardo Javier Amat: contador público
Patricia Alejandra Parra: docente de nivel
inicial

Florencia Murillo
Leonardo Miranda Marini
Carlos Alberto Quevedo Mendoza: abo-
gado, dirigente de la UCR

Betsabeth Ortiz: ingeniera

CUMPLEAÑOS

Ricardo Javier

Amat: contador

público

Verónica Stoer-

mann Varela

Juan Plaza:

carpintero

Elizabeth Pérez:

periodista

José Alejandro

Giménez: comer-

ciante

VIERNES 8

MARTES 12

MIÉRCOLES 13

SÁBADO 9

DOMINGO 10

JUEVES 14

Carlos

Mestre

Liliana 

Fernández

Eduardo Galín-

dez: músico

LUNES 11

Ana Marinero: li-

cenciada en Tra-

bajo Social





Dialoguitos telefónicos

“Comienzan a faltar insumos y eso

es la cancelación de una cirugía”

Nicolás Ferrer – Propietario de Biofarma

—¿Cuál es la situación que atraviesan los

proveedores de medicamentos e insumos

médicos?

—El abastecimiento continúa, pero

en las operaciones habituales

empieza a haber inconvenientes

y si bien no se puede, hay pe-

queños problemas que generan

grandes complicaciones en hos-

pitales y clínicas.

—¿Cuál es el origen de las

complicaciones?

—El problema surge en la aduana

y en la limitación a las importa-

ciones, al acceso a dólares para

poder pagar los insumos a los

proveedores externos y esto se

ha visto estresado en los últimos 6

meses de los pagos en el exterior.
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“No sabemos qué pasará

con 10 mil trabajadores del

sector”

Julián Rins – Presidente Cámara Argentina

de la Construcción

—¿Qué sensación hay en sector

con el cambio de gobierno?

—Tenemos una incertidumbre bas-

tante grande porque no sabemos qué

pasará con las obras en ejecución y

esa es la principal preocupación

porque hay entre 9 mil y 10 mil

trabajadores contratados y no sa-

bemos qué pasará con ellos.

—¿Cuál es el principal problema?

—En la Argentina no hay créditos

hipotecarios y qué el Estado es el

único que hace viviendas porque

durante años el país viene destruyendo el sis-

tema de hipotecas.



Dialoguitos telefónicos

“Hay farmacias con 
droguerías cortadas y pocos
medicamentos”

Carlos Otto – Presidente Asociación 
Propietarios de Farmacia

—¿Por qué la decisión de las
farmacias de no recibir Obra
Social Provincia?
—No tenemos forma de seguir
financiando el sistema cuando
nos están pagando en prome-
dio a los 52 días de la factu-
ración. No podemos seguir
sosteniendo el servicio de
esta forma.

—Obra Social dice que no
hay conflicto.
—No entendemos la posición de la
OSP. Es imposible con estas condi-
ciones, muchas farmacias tienen las
droguerías cortadas y pocos medi-
camentos.
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—¿Qué pasa con la prisión domiciliaria de
Mario Matic?
—Se han prorrogado las medidas de coerción y

la investigación penal preparatoria contra
Mario Matic por dos meses más, te-
niendo en cuenta que recién se ha ter-
minado la pericia psicológica que se
le ha realizado a la menor. Ya está
el informe de esa pericia que fue
realizada por especialistas.

—¿Hay otras pruebas pendien-
tes?
—Quedan pendientes algunas medi-
das de prueba entre las cuáles, te-
niendo en cuenta esta pericia donde
puede aparecer un grave daño a la
salud mental de la presunta víctima,
es necesario contar con más elemen-
tos para una eventual audiencia de

control de acusación.

Sandra Leveque – Abogada 

“Se extendió la prisión domiciliaria
para Matic dos meses más”



Dialoguitos telefónicos
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—¿Quién tiene razón sobre la pobreza, el
presidente Alberto Fernández o Juan Gra-
bois?
—Lamentablemente tiene la razón Grabois.
Hay cierta tranquilidad porque a pesar de que
hay mucho índice de pobreza porque necesi-
tamos 420 mil pesos para sostener un mes, si

no llegamos a eso estamos en un
nivel de pobreza, los resultados de
la UCA lo muestran.

—¿Qué les preocupa, ade-
más, de la situación actual?
—Nos preocupa de esto que
se habla ahora, la estanfla-
ción, en el 2016-2017 hubo
momentos de estanflación y
el sector de los trabajadores
lo pagaron. Me parece una
irresponsabilidad de parte del
presidente no seguir hacién-
dose cargo de lo que ha gene-

rado.

“En el tema pobreza, el que
tiene la razón es Grabois”

Laura Vera – Amas de Casa del PaísWalberto Allende – Diputado nacional

“Es buena señal que
Milei quiera acordar
con la oposición”

—¿Cómo lo ve en ejercicio de la
presidencia?
—Es toda una señal de querer acor-
dar con la oposición a la
elección de Mieli como pre-
sidente de la Cámara. Es
consciente de que tiene mino-
ría en el Congreso y que por la
situación económica del país
urge tomar medidas fuertes que
provoquen un cambio de
rumbo.

—¿Fue convocado por el gobernador
entrante?
—Hasta la fecha no fue convocado por
el electo gobernador Marcelo Orrego.
Hablamos en las últimas sesiones, pero
no más que eso.



no sacaron ese árbol, por ende, tampoco arreglaron ese

frente. Después preguntan por qué perdieron. 

Una licitación floja de papeles
—¿Qué pasó con la licitación de la cartelería para pu-

blicidad callejera en Capital?

—El tema es que se licitó, se adjudicó, pero hasta ahora la

empresa ganadora no logró que le contraten el espacio. Y

ahora se le va a complicar.

—¿Por qué, por el tema económico?

—No, por el tema judicial. Es que una de las firmas que

participó, que tenía chances de ganar, presentó una me-

dida cautelar y la justicia hizo lugar, razón por la cual esa

licitación está en proceso de revisión.

—¿Era necesario que la gestión Baistrocchi se fuera

con una desprolijidad de esa naturaleza?

—Siempre es más fácil irse bien, pero cuando hay otros in-

tereses en el medio, las cosas salen así. No puede ser que

el Coordinador de Gabinete haya ido a pedir al gobierno

provincial que contrate publicidad en esa cartelería.

Cuando le dijeron que no había presupuesto, el funcionario

se enojó mucho. Lo que no tengo claro es por qué fue el

funcionario a pedir contratación de publicidad. 

Un árbol en mal estado en plena calle Santa Fe, pese a los

reclamos, no fue removido por el municipio de la Capital.

La gestión Baistrocchi dejó un peligro latente, una vereda

dañada y un qué me importa como sello distintivo.

El RIM 22 cambió de jefe. En reemplazo de Martín Mendoza asumió Rubén Patera. El jefe saliente cumplió con el compro-

miso de hacer algo por las ruinas que hay al costado de la ruta al dique. Se hizo un cerco perimetral con palos y alambre. 

Se fue, pero cumplió
—¿Así que tenemos nuevo jefe en el RIM 22?

— Es así, algo que ocurre cada dos años. Este miércoles

hubo cambio de autoridades, en reemplazo del coronel

Martín Mendoza asumió Rubén Patera. 

—¿Qué pasó con el reclamo de cercar el perímetro del

inmueble donde hacen prácticas de rescate?

—Ese tema, que tanto reclamamos desde esta sección de

El Nuevo Diario, tuvo una solución precaria, pero que deja

sentado el compromiso para que el nuevo jefe de la solu-

ción final. El mismo jefe saliente dijo que antes de irse iba

a hacer algo, en honor a la verdad, algo hizo.

—¿Demolieron esa construcción en ruinas?

—No, no se puede demoler porque en ese lugar hacen

prácticas de rescate en situación de catástrofe, pero si se

podía cerrar el perímetro para evitar el ingreso a cualquier

persona. Antes de irse, el coronel Mendoza hizo poner un

cerco con alambre y postes delimitando la propiedad pri-

vada, no es lo ideal, pero evita que se ingrese en auto,

moto o bicicleta, bajando las probabilidades de un sinies-

tro. Ahora queda dar una solución final para el tema de la

inseguridad, dado que esas ruinas puede esconderse al-

guien que quiera cometer un ilícito, por ejemplo.

Ganó el árbol
—Veo que el intendente saliente de la Capital estuvo

de recorrida hasta el último día en algunas obras.

—En las que le interesa, porque en otras pequeñas cosas

que reclaman algunos vecinos desde hace meses, hizo

oídos sordos. 

—¿A qué se refiere?

— A un árbol que debe ser removido en calle Santa Fe,

entre Sarmiento y Catamarca, que está verde arriba, pero

en la base tiene un agujero importante y, además, las raí-

ces han levantado parte de la vereda y hasta la base del

portón automatizado de la casa de una escribana.

—¿Hubo reclamo?

—Numerosos reclamos, incluso cuando fue el turno de

arreglos de veredas dijeron que lo iban a sacar. Nunca lo

hicieron, arreglaron todas las veredas de la cuadra, pero

SOBREMESA
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